
海关基本情况介绍

衡阳海关都州监管组组长金树柏 

(2007 年 8 月 24 日）

一、海关机构基本情况 

1992 年 5 月，海关总署批准设立海关驻梆州监管组。目前人

员编制 13 人，担负梆州市辖区内的企业管理、通关、监管和加工贸

易备案、核查核销等多项取能任务。目前梆州监管组的职能权限、

人员配置、办公场所等方面已不能适应梆州外向型经济快速发展

的需要，机构马上面临升格，长沙海关驻出口加工区办事处初步定

于 8 月底举行挂牌仪式，机构入驻的同时出口加工区将正式投入

封关运行。为了更好地促进梆州市外向型经济的发展，市委市政

府对设立梆州海关的态度十分积极，多年来一直向海关提出这一

强烈愿望，省政府领导、梆州市委市政府及长沙海关领导多次赴北

京专题汇报设立梆州海关的工作，海关总署已同意设立梆州海关，

并正式行文上报中央机构编制办公室会签。同时梆州市政府投入 

4650 万元建设海关新院，新院净用地 50 盲，目前梆州海关办公楼

主体工程已封顶，预计明年上半年交付使用。

二、梆州市的外向型经济发展状况。

梆州作为国务院批准设立的改革开放过渡试验区，外向型经

济发展活跃。特别是近几年，招商引资和外贸进出口实现了跨越
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式发展。实际利用外资绝对值连续 6 年名列湖南省第 2 位； 2006

年，梆州市进出口总值近 3 亿美元，同比增长 10% ；今年 1-6 月，

梆州外贸进出口 2.56 亿美元，增幅达到 140% ，居全省第二；进出

口商品主要有粮油食品、有色金属、农产品、纺织、轻工、化工、机

械、服装、医药 20 大类 1000 多个品种。从海关统计分析来看，梆

州市对外贸易有这么几个特点：一是外贸绝对值不大，外贸依存度 

10%左右，但增长速度很快，近 5 年以年均 40% 的高速度发展。二

是对外贸易以出口为主，进口较少。多年来，梆州市对外贸易中，

出口占 94%左右，进口仅占 6% ，进口商品种类少、货值少、税源商

品少。三是贸易方式以一般贸易为主，加工贸易较少。加工贸易

进出口值占外贸进出口总值的比例一直在 10% 左右徘徊。四是

经营主体以外资企业为主，从事进出口的国有企业较少。五是企

业守法自律程度较高，能依法经营，自觉配合海关监管，这几年很

少发生大的走私违规案件。

三、梆州市加工贸易发展情况

梆州加工贸易呈现逐年递增的发展态势（见图）。 2002 年以

来，梆州加工贸易开始快速增长， 2006 年梆州加工贸易备案金额 

3030 万美元 i 加工贸易进出口总值 2588 万美元，同比分别增长 

153%和 27.8% ，创下历年新高。 ·2001 年 1-6 月加工贸易备案 29

份，同比增长 164% ；如工贸易备案金额 2719 万美元，同比增长 

189%.；如工贸易进出口总值 2761 万美元，同比增长 173%。预计 

2007ι 年梆州加工贸易备案总值和进出口总值将在 2006 年基础上 
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至少再翻一番，梆州将成为湖南加工贸易发展新的增长极。 
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近几年，沿海地区加工贸易产业转型升级，部分劳动密集型加

工贸易企业因继续扩张或降低成本而向内地转移。梆州因为毗邻

广东、交通方便、资源丰富、水电土地等综合生产成本较低，成为湖

南省承接“珠三角”沿海地区梯度转移的首选之地。 4 月 26 日的

第二届中博会上，梆州等 9 个中部城市确定为全国加工贸易梯度

转移重点承接城市。

目前加工贸易呈现几个特点： 

1、加王贸易企业以劳动密集型企业为主，外商投资企业占绝

对主导地位；涉及制鞋、服装、印染、电子、包装等多种行业，其中电

子、制鞋、制衣等行业初步形成一定的产业规模。 2、梆州承接沿海

梯度转移进入加速阶段。从掌握的情况来看，一方面沿海一些产

业迫于劳动力土地成本上升、环保等多方压力，有加速向内地迁移

的迹象；另一方面，梆州经过这几年的快速发展，投资环境不断改 
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善，配套服务日趋健全，承接梯度转移的条件和时机越来越成熟，

梆州承接梯度转移已由孕育期步入成长期，一些先转移来的企业

近期纷纷选择增资扩产，新企业不断入驻，梆州加工贸易将有突破

性增长。 

3、目前梆州加工贸易企业多采取“前店后厂”的经营模式。即

入驻梆州后仍把研究开发、市场销售包括通关等环节保留在深圳

等地，将生产环节向梆州扩散，形成“前店后厂”的经营模式。还有

部分企业将深圳、东莞等地的母工厂继续保留，将某道工序或生产

环节转移至梆州，将梆州工厂作为代加工基地。

四、海关支持出口加工区的措施

随着梆州市加工贸易的发展，如何规范加工贸易管理、引导加

工企业向园区集聚、促进加王贸易转型升级，充分发挥加工贸易对

地方经济发展的拉动作用，：成为海关关注的重点。长沙海关在深

入调研和充分论证的前提下，把支持梆州申报设立出口加工区作

为支持和促进湖南开放型经济发展的十项措施之首，积极向省政

府提出建议，得到省政府的充分肯定和高度赞赏。经过积极申报

和筹建， 2005 年 6 月 3 日，国务院批复同意在梆州设立出口加工

区，经过 2 年多的建设，政府投入 3 个多亿，梆州出口加工区已于 7

月 20 日顺利通过国家九部委的验收。出口加工区封关运作后，将

成为梆州发展加工贸易的重要载体和平台，带动梆州乃至湖南省

加工贸易的快速发展。

梆州出口加工区建成封关运行后，我关将科学管理并继续协
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助抓好招商引资和高水平运行等工作，紧紧围绕省政府提出的“力口

工贸易进出口额 3 到 5 年内达到全省进出口总值 25% 以上”的发

展目标，充分发挥海关的职能作用，逐步把梆州出口加工区建设成

为以“电子信息、精密机械、新型材料”等项目为主的出口加工基

地，尽早发挥其辐射和带动作用，引导湖南加工贸易增量向区域化

集中管理的方向发展。下一步，我们将主要做好以下工作：

（一）认真落实国家各项税收优惠政策。国家赋予出口加工区

多项税收优惠政策，依法依规落实好这些政策是海关应尽的职责。

我们将认真落实区内进口机械设备、建筑材料和办公用品的减免

税政策；进口原材料、零部件的保税政策和出口产品入区退税政

策，并采取广泛宣传、现场办公、跟踪服务等便利措施，确保国家税

收优惠政策在梆州出口加工区落实到位，为区内企业发展和招商

引资创造良好的条件。

（二）努力创造方便快捷的通关环境，将出口加工区建设成快

速通关示范区。通过会商广东分署和深圳海关，将梆州出口加工

区作为试点，采取“属地申报、口岸验放”模式，突破了按照直通式

或转关运输的办法进行监管的做法，出口加工区与口岸之间进出

口货物可不用1海关监管货拒车，而采用社会普通车辆运输，有效降

低区内企业的通关成本，解决制约内地出口加工区发展的瓶颈问

题，畅通出口‘加工区与沿海之间的进出口物流。要认真落实区内 

24 小时海关通关制度，做到“一次申报、一次查验、一次放行”，努

力将梆州出口功口工区建成快速通关的样板，切实提高通关效率，降 
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低物流成本。要在区内大力推行“电子帐册”管理，方便企业生产

经营。要以中国电子口岸平台为依托，搭建由海关、检验检疫、工

商、税务、外汇、交通和出口加工区管理局等部门共同参与的辅助

管理综合信息系统，实现区内信息共享和互联互通，为企业提供

“一卡通”、“一站式”服务。要积极创造条件，争取尽早实现出口加

工区保税物流功能的叠加。

（三）依法维护公平和谐的生产经营环境。坚持以打私促发

展、保稳定、造环境，主动加强海关法律、法规和政策的宣传，引导

企业依法诚信经营，严肃查处走私违法犯罪活动，依法维护公平的

环境与和谐的生产经营秩序。在查处走私案件时，坚持做到“3 个

区别”，即：“生产型企业与贸易型企业相区别；操作技术性毒规与

主观故意性违法相区别；首次性违规与屡次性违法相区别”，！实现

“打击与保护、管理与服务、法律效果与社会效果”相统一，维护出

口加工区的形象和声誉，促进出口加工区的健康发展。

（四）不断树立海关良好的国门形象。深入开展“满意在海关”

文明窗口创建活动，推行关务、警务公开，规范文明用语，进一步提

高办事效率和服务质量，树立海关良好的国门形象，为梆州出口加

工区的建设与发展，为实现湖南“富民强省”发展战略，做出海关应

有的贡献。

五、进出口物流情况

梆州虽有区位优势，但由于没有空港和码头，目前梆州进出口

货物都依赖公路运输，造成物流成本高，物流时间长。目前大部分 
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在梆州报关的企业采取的通关物流模式是，进口从口岸报关，货物

存放于深圳或东莞仓库，同珠三角地区采购的原材料一起用普通

车运抵工厂，出口用海关监管车辆从口岸拖一空拒上来，在工厂装

货后在梆州报关，运至深圳口岸出境，运距 500 公里，运输时间在 

10 小时以上，费用在 6400 元以上。如果企业进口或出口货物可以

装满一箱，这个成本还可以接受；若是一些数量小价值高的货物，

装一个柜数量不够，受交货期限制又不能等着拼拒，这个成本就相

对高一些。

为解决好物流问题，就必须推动梆州甚至湘南地区进出口物

流业的发展，物流业的发展跟口岸建设和通关环境是息息相关的。

湖南省政府已正式批准在梆州建设二类公路口岸，梆州市委市政

府对此事高度重视，公路口岸选址、建设规模、规划设计等问题已

予以落实，规划将公路口岸建设与铁路监管点的建设一并考虑，整

合为陆运口岸。从目前梆州实际出发，物流业的发展是大有可为

的，目前要做的： 1、做大梆州进出口的蛋糕，这关键是有大型进出

口企业做支撑，有货源才能吸引一批有实力的物流企业，通过竞争

降低物流成本； 2、整合梆州的进出口物流资源，形成双向货源，梆

州的进口拒周转使用，以进养出，可节省近一半的费用； 3、尽快开

通“铁海联运”模式，打通出海口，盐回港至韶关已开通，延伸至梆

州运输成本可迅速降低，还可以拼拒业务。
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